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目前，江山控股以地面電站建設運營為主要業務，電站項目分佈於新
疆、內蒙古、甘肅、陝西、山東和河北等地，已持有數百兆瓦的光

伏電站，並預期在2015年底前，光伏裝機容量達到1.2吉瓦。劉文平博
士介紹道：「公司現在主要是通過建設運營地面電站項目完成光伏發
電，之後將電力出售給國家電網等電網企業，主要收入來源為售電所得
的電費以及相關國家補貼。」
劉文平博士向記者介紹，江山控股在行業內最大的優勢是穩健，無論
在資金運作、公司運營，還是人才選用上，都以穩健而領先其他競爭
者。光伏產業一直是重資本的行業，據悉，收購一個約50兆瓦的光伏電
站需要投資超過5億港幣，可見光伏行業需要強大的資本支持。而江山
控股現金流充裕，現金佔公司總資產的比重高達21%，在業內處於領先
水平；而公司的債務資產比例僅為36.5%，財務槓桿遠低於競爭對手，
良好的財務狀況使得江山控股未來發展潛力巨大。

技術成熟保障生產安全
江山控股為了更好地保障電力供應穩定及生產安全，由總工室選擇與
國內乃至世界一流的企業合作。電站的設計皆來自於國內知名的設計
院，而電廠的建造企業都是選擇央企裡面實力非常雄厚的。電站建設的
材料以及太陽能發電板都採購自業內最好的供應商。從劉文平博士的言
談間可以看出他非常重視發電安全的保障及故障的預防，他說：「如果
作為一個普通生產企業，有機器壞了安排維修就可以。但是對於供電企
業來說，對於對整個電力系統供應穩定的要求來說，我們在生產安全上
必須堅持很高的標準。所以在設備和相關的技術人員選擇上，都希望可
以做到業內最好。」另外，在提高電站效能方面，公司的所有電站都安
裝了智能監控系統，可以幫助遠程管理，有效幫助對故障的提前排查，
還運用了智能機器人清洗發電板等高科技自動化的生產手段，環保高能
地提高了電站的生產效率。

國家政策支持 機遇與挑戰並存
隨着國家對節能減排和能源結構調整方面的投資支持力度不斷增加，

新能源和可再生能源正面臨着前所未有的發展契機。劉文平博士認為，
這既是機遇，亦是挑戰。
自2005年頒佈《可再生能源法》後，國家陸續出台了《可再生能源電

價附加補助資金管理暫行辦法》、《國務院關於促進光伏產業發展的若
干意見》等一系列支持可再生能源的政策法規。這些政策法規的出台表
明了國家在政策上給予了很大力度的支持，而劉文平博士認為另一方面
的機遇來自於國家電力系統的改革：「中國電力體制在十幾年前有過一
次改革，當時是完成了發電端和電網輸送的剝離，要求中國電網等電網
公司不能夠擁有自己的發電廠。而現在的情況是國家鼓勵讓更多的民營
企業參與到售電這個環節中來。在現行的改革下，未來有可能開放售電
側，讓不同的公司在市場上競爭，電網公司只負責輸電。在售電端，不
同的公司直接面對所有終端客戶，內地售電市場大概每年4.5萬億人民幣
的市場，實際上給了相關企業很大的機遇，而開放售電側之後的市場競
爭，對企業也是很大的挑戰。」
最新消息顯示，在10月12日舉行的2015年中國光伏領袖峰會上，國

家能源局新能源和可再生能源司副司長梁志鵬表示，光伏發電補貼在未
來8-10年內不會取消。而在「十三五」規劃期內，光伏裝機容量將每年
新增2000萬千瓦，在2020年總裝機容量目標將達1.5億千瓦。活動翌
日，工信部則公開表示將會推動光伏企業進行兼併重組及技術創新。同
時，中國光伏協會公佈的前3季數據顯示，期內光伏新增裝機容量達10.5
吉瓦，增長1.77倍，行業製造業總產值超過2000億元人民幣，表明光伏
行業前景大好。

光伏發展 拉動內需
光伏發電除了包含大面積的地面發電站外，還包括搭建在屋頂的分佈

式項目。地面電站大多選址於光照良好的偏僻地區，例如西北荒漠。青
海、新疆、甘肅等一些過往人煙稀少的地方，有可能非常適合建造光伏

發電站。建造一個電站大多需要數億人民幣的資金支持，為當地稅收帶
來的支持是顯而易見的，另外還能為當地帶來旅遊觀光等其他方面的收
入。而當地穩定的電力供應一定程度上也可以吸引沿海一些耗電大的生
產企業內遷，進一步拉動當地經濟。江山控股現在已擁有十二個20-50兆
瓦已併網的地面發電站，並且有7個建設中的地面發電站，計劃今年底
完成1.2吉瓦的併網目標。
另一方面，屋頂的分佈式項目國家現在給予了很大力度的支持。中國
西北地區並不缺電，中國電力緊缺的是工業較發達、用電量較大的東南
沿海一帶。劉文平博士分析認為中國光伏產業的發展從原來的以西部為
重點，慢慢向中部和東部拓寬、轉移，因為東部地區的用電需求量比較
大，而且較少有限電方面的制約，作為發電企業希望電都能賣掉，以確
保項目利用小時數的提高。江山控股的發展思路亦是從單一的地面電站
項目發展到以地面電站為主，分佈式項目為補充的模式。

■國際能源署署長法蒂·比羅晚宴上致辭

■江山控股執行董事劉文平博士（中）、中國能源研究會常
務副理事長周大地（左一）、國際能源署署長法蒂·比羅
（左二）、中國可再生能源學會理事長石定寰（右六）等嘉
賓合影。

江山控股開創綠色生活新紀元江山控股開創綠色生活新紀元
近年來，隨着全球環境和氣候的變化，化石能

源存量的不斷減少，世界各國紛紛把新能源的發
展上升為國家戰略，出台相應政策扶持新能源產
業的發展。中國光伏產業發展亦十分迅猛，光伏
產業作為全球能源產業的重要發展方向，是具有
巨大發展潛力的朝陽產業，也是中國在全球範圍
內具有國際競爭優勢的新興產業。江山控股有限
公司（下稱「江山控股」或「公司」）於去年初
引入保華嘉泰產業基金作為大股東，實現了公司
業務轉型，強勢進入太陽能發電領域。日前記者
專訪江山控股執行董事劉文平博士，聽他敘述江
山控股邁向多方位太陽能光伏行業領導者的理想
之路。

光伏新銳光伏新銳
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社會責任成就獎
江山控股有限公司（0295.HK）憑

藉近年來對中國新能源領域發展的促

進以及對能源再生、環境保護方面作

出的卓越貢獻，榮獲「綠色中國．

2015環保成就獎」之「社會責任成

就獎」。江山控股是專業的光伏電站

投資、開發和運營商，公司依託專業

的股東背景和管理團隊、高水平的技

術人才、雄厚的資本實力，專注於可

再生能源領域投資業務，致力於成為

新能源資本運營和資產管理領域的領

航者。江山控股目前已在內地建設持

有數百兆瓦的大型地面光伏電站，並

規劃在未來五年持有的光伏電站規模

達到6吉瓦，成為國內最大的光伏發

電供應商之一。
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談到江山控股及光伏行業的未來發展，劉
文平博士認為最重要的還是國家政策的支持
及落實。現階段來說，行業還處於萌芽階
段，光伏發電的成本相對還處於比較高的水
平，降低成本需要進一步擴大規模與技術研
發。所以想要行業健康發展，政府的指引至
關重要。一方面，希望政府更加有效地落實
相關政策；另一方面，希望引導理性投資，
確保項目開發方有足夠的技術及資金實力。
江山控股雖進入太陽能發電行業歷史不

久，但已多次獲得業界好評，並於去年獲得
「光能杯」之「優秀電站開發投資商」、
「中國光伏品牌排行榜」之「新銳企業」及
中國光伏電站「新銳企業大獎」等殊榮。另
外，今年9月9日，國際能源署署長法蒂·比
羅來訪中國之際，江山控股特設歡迎晚宴於
北京四合院內，當晚中國能源研究會常務副理事長周
大地、中國可再生能源學會理事長石定寰等業界知名
人士都應邀出席，場面隆重。
另外，江山控股於2015年5月納入摩根士丹利資本
國際全球小型股指數，並於8月被選為恒生環球綜合
指數，以及恒生綜合指數系列中之「中小型股市值指
數」和「小型股市值指數」之成份股，反映資本市場

對公司的充分肯定和認同。
談起江山控股未來的目標，劉文平博士是非常明確

的：在光伏發電方面，每年要增加約1.2吉瓦電量，
2019年之前達到6吉瓦的目標，屆時按計劃每年減排
9000萬噸二氧化碳；同時，公司亦積極探索以資本整
合的形式進入其它新能源領域，期冀以清潔能源為
始，開創綠色生活新紀元。

目標明確 暢想江山控股未來

■
2014

年
度
「
光
能
杯
」
之
「
優
秀

電
站
開
發
投
資
商
」

■法蒂·比羅與劉文平博士合影


